

Escala Crítica/Columna diaria

- \*Nuestro país de los de mayor desigualdad en el mundo
- \*Trabajadores: 44 por ciento por abajo de dos mínimos
- \*En memoria de José María Pérez Gay, hombre de izquierda

Víctor M. Sámano Labastida

BRASIL LOGRÓ disminuir la pobreza, México logró aumentarla. La semana pasada se presentó el Plan Nacional de Desarrollo (PND), muy pronto se presentará el Plan Estatal de Desarrollo (Pled-Tabasco). En el plan nacional se reconoce que las acciones para disminuir la marginación y combatir la pobreza, han fracasado. Se destina más dinero y aumenta el número de pobres. México está entre los países con mayor desigualdad de pobres y ricos en el mundo.

El Plan Nacional, dijo Enrique Peña Nieto no es “para administrar la coyuntura o las circunstancias; es un Plan para hacer cambios de fondo (...) es una guía para convertir las mejores ideas y propuestas de los mexicanos en beneficios concretos”.

Beneficios concretos, es lo que espera del ejercicio de gobierno la población común. Cada administración entrega al final cuentas alegres. En la perspectiva de los años vemos que mucho de lo que se aplaude ha sido ficticio.

### MÉXICO EXCLUYENTE

UN PLAN parte de un diagnóstico que puede ser correcto pero que no necesariamente se convierte en políticas públicas. Por lo menos no para lo que se dice que es el objetivo: mejorar el nivel de vida, sobre todo de los de abajo.

En el PND 2013-2018 se concluye que en 190 municipios del país se concentra la mitad de la población en pobreza extrema, pero que también en 40 por ciento de los municipios más de 75 de cada cien de sus habitantes están en pobreza extrema. Así se lee en el apartado “México incluyente”, que más bien tendríamos que reconocer como el “México excluyente”. Si se sabe dónde se ubican los pobres, ¿por qué no focalizar el combate a las pésimas condiciones de vida? Como ahora se dice: con tiros (o políticas) de precisión.

Un defecto que no se ha querido resolver es la duplicidad y multiplicidad de programas sociales. Hay 273 programas y acciones federales en este sector, pero también los estados y

municipios tienen sus propios “apoyos sociales”. Se detectaron 2 mil 391 esquemas de este tipo en los estados. El PND reporta algo que conocimos en Tabasco cuando el Programa Te da Más (Andrés Granier 2007-2009): “no existe un padrón único de beneficiarios y tampoco se tiene un alineamiento claro y estratégico de la política social. Por tanto, se carece de adecuada articulación interinstitucional que resulte en el cumplimiento efectivo de objetivos de desarrollo social comunes o complementarios”.

En otras palabras y más coloquialmente: se dan palos de ciego. Aunque esto tiene también otro sentido porque la mayoría de los políticos, partidos y gobiernos, les interesa perpetuar la desigualdad y la pobreza, no disminuirla ni menos combatir a fondo sus causas. Son votos cautivos por la dependencia.

Reportes de la OCDE y de la Cepal coinciden en que México es la segunda nación con mayor desigualdad en los últimos diez años entre un grupo de naciones desarrolladas o en desarrollo. Refiere el Plan Nacional que el

44 por ciento de los trabajadores obtiene por abajo de dos salarios mínimos mensuales. Otros indicadores señalan que el 31.8 por ciento de los mexicanos carece de acceso a algún esquema de salud y 61 de cada cien no tienen seguridad social.

Hemos comentado que especialista de la UNAM llegaron a otra conclusión más preocupante: En los últimos 40 años el gasto gubernamental para “combatir la pobreza” aumentó en casi un ciento por ciento, pero los mexicanos con en situación de pobreza pasaron de 31 millones 450 mil en 1972 a 54 millones en 2012. Volveremos sobre el tema.

### INTELECTUAL DE IZQUIERDA

CONOCÍ a José María Pérez Gay en la redacción de Radio Educación. Fue por breve tiempo Jefe de Información en el área de noticiarios. Durante ese tiempo José María le daba los toques finales a un reportaje que según recuerdo se publicó primero en la revista Nexos, sobre la tragedia de Camboya y la barbarie de los khmer rojos, a principios de los ochentas. Este amplio reportaje se convertiría en el libro “El príncipe y sus guerrilleros. La destrucción de Camboya”, publicado en 2005.

A Chema Pérez Gay lo dejé de ver a mediados de 1985 y lo encontré muchos años después en Villahermosa, Tabasco, durante la presentación del Plan Alternativo de Nación de Andrés Manuel López Obrador; en la campaña del 2006. El ex agregado cultural de México en Alemania y ex embajador en Portugal, estaba encargado de la propuesta en cultura y educación del candidato de las izquierdas.

Fue asesor de López Obrador en asuntos internacionales; era un hombre sencillo y pausado en el hablar. Lo recuerdo con afecto. Fundador del Canal 22, este destacado germanista, filósofo e intelectual de izquierda falleció ayer domingo a la edad de 70 años en la Ciudad de México.

### AL MARGEN

NUEVAMENTE el Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) en Tabasco tomó las calles de Villahermosa. Ayer se manifestó en contra de la privatización de Pemex, rechazo al IVA en alimentos y medicinas, en apoyo a la resistencia civil y por la disminución de tarifas de electricidad –además del “borrón y cuenta nueva”-, así como por el castigo con prisión al ex gobernador Andrés Granier y a sus colaboradores involucrados “en el saqueo”. Los simpatizantes lopezobradoristas estuvieron encabezados Javier May, dirigente estatal de Morena, y por Octavio Romero, presidente del Consejo Político.

Esta movilización también forma parte del proselitismo de Morena para hacer sentir su presencia en el estado y en camino a la constitución como partido político.

SIGNO DE LOS tiempos. El fin de semana escuché a los jóvenes y a personas de mediana edad más interesados en la muerte de Raúl Padilla “El Chóforo” que por el fallecimiento de Arnoldo Martínez Verdugo. Uno, el comediante, tenía 73 años; otro, el luchador comunista, 88 años de edad. Diré en descargo que así como muchos ignoraban quién fue Martínez Verdugo, este columnista se confiesa ignorante de quién era El Chóforo. De uno y otro me pregunto: ¿quién fue?, ¿qué aportó? ( [vmsamano@yahoo.com.mx](mailto:vmsamano@yahoo.com.mx) )